
 

 461

立法院公報 第 105 卷 第 69 期 委員會紀錄

我國對東協 10 國出口中，約三分之一出口至新加坡，出口貨品 68.6%為電子零組件；近 2 成出

口至越南，主要貨品為紗、布，占 18.7%；菲律賓居第 3，主要出口貨品為石油煉製品，其中農

業出口產值連前 10 大都排不上。若要強推新南向政策，勢必觸及是否雙向互惠雙免（免關稅+

免配額）等協定的會談，農業不能被犧牲，爰建請國發會會同相關部會比照日本五大聖域模式，

研擬我國必須守護的農業防護項目。 

提案人：張麗善  孔文吉  王惠美  黃偉哲 

14、 

鑑於國發會為求國土發展永續與均衡，刻正推動「海洋經濟整合發展構想」，並先擇定屏東

東港、大鵬灣及小琉球為示範區域，而高雄捷運屏東延伸線計畫不僅是現今「海洋經濟整合發展

構想」示範區域公共運輸整合串聯的關鍵建設之一，更是高屏區域發展暨生活圈的重點交通建設

，且早有具體路線規劃在案，影響高屏區域發展甚巨，國發會應正視地方財政困難與區域發展困

境，盡力協調中央與地方主管機關，於二個月內提出可行性評估，促成高雄捷運屏東延伸線早日

落實辦理。 

提案人：蘇震清  徐永明  管碧玲  黃偉哲 

15、 

蔡英文總統已於今（105）年 8 月 1 日正式以總統身分向原住民族道歉，並於今年起在總統府

籌備設立「原住民族歷史正義與轉型正義委員會」。然而，目前行政院各部所推動的重大建設未

能有效繼續落實，恐有響亮口號，卻沒有實際行動。例如馬總統時期所推動的有關於內政部─殯

葬設施示範計畫第三期、原住民族委員會─原住民族部落特色道路改善計畫、內政部─健全地方

發展均衡基礎建設計畫、農業委員會水土保持局─重劃區外緊急農路設施改善計畫，此四個計畫

對於原鄉地區建設與發展影響甚鉅。然而，目前殯葬設施示範計畫第三期將於今（105）年終止

、重劃區外緊急農路設施改善計畫亦將於今（105）年終止、健全地方發展均衡基礎建設計畫自

105 年至 107 年編列的預算偏低、原住民族部落特色道路改善計畫地方配合款提高，未考量地方

預算不足。故建請國家發展委員會督促並主動聯繫相關部會賡續編列與增加預算，以促進原鄉地

區之發展與建設，並請於一個月內將處理情形向本委員會專案報告。 

提案人：孔文吉  黃偉哲 

連署人：張麗善  王惠美 

16、 

為平衡區域發展，提振就業機會、促進在地經濟活絡並落實城鄉發展均衡，建請國發會積極

研議成立「社會經濟（在地經濟、合作經濟）推動小組」，成立過程請國發會與經濟委員會密切

商議。 

提案人：蔡培慧  蘇震清  陳明文  黃偉哲  王惠美 

17、 

有鑑於國家發展委員會欲推行促進產業發展計畫，預期促進國內產業高值化轉型，以完善我

國創業生態環境，增進創新產業之國際連結，有助青年就業機會。以綠能科技發展為例：雲林於
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生質能─養殖沼氣發電與太陽光電，都擁有相當優勢的發展潛能，若能借助國家投入產官學與在

地資源整合，應能促進青年返鄉就業與產業需求結合，並提高地方發展。 

爰要求國家發展委員會，基於促進產業創新加值計畫與推動產業結構優化，應針對雲林推動

在地綠能科技發展，應對於豬沼氣發電與太陽光電進行積極扶植育成精進作法，並於一個月內赴

經濟委員會作計畫方案之專案報告。 

提案人：蘇治芬 

連署人：蘇震清  陳明文  黃偉哲  王惠美 

主席：現在逐案進行處理，基於院會除法律案、預算案外，對其餘性質之臨時提案所做決定均為「

建請」行政院如何如何，委員會的臨時提案自亦應比照辦理，因此提案文字中凡有「要求」、「

應當」等字眼均修正為「建請」。 

請問各位，對第 1 案有無異議？（無）無異議，通過。 

請問各位，對第 2 案有無異議？ 

邱委員要求提案說明，現在請邱委員志偉發言。 

邱委員志偉：主席、各位同仁。本席此一提案其實是全高雄市民均引頸期盼的議題，國家資源除國

際上要南向外，國內亦應南向，本席在總質詢時提到一個例子，100 年前夏目漱石寫了一本書，

提到同事搭乘電車前往他家送給他一隻貓，夏目漱石則用稻草為這隻貓鋪了一個窩，可是經過百

年之後，我們卻還在高雄市街頭引頸期盼有電車或捷運讓我們能上下班、訪友、探親、購物，夏

目漱石已經作古一百年，可是他的年代就已經有電車趴趴走了，而高雄市盼望有個電車卻歷經十

幾年都無法完成，到底國發會是如何審查、核定此案的？實在教我們非常疑惑。連貓都有豪宅，

還被人稱為「毛小孩」，而我們高雄卻連要個捷運都不能如願！因此本席特提出此一臨時提案，

希望國發會能正視這個問題，陳菊市長非常重視此事，本席也跟林全院長反映過，這是攸關高雄

發展的非常重要的建設，請國發會務必要非常重視。 

主席：謝謝邱委員的說明，請問各位，對本案照案通過，有無異議？（無）無異議，通過。 

請問各位，對第 3 案有無異議？（無）無異議，通過。 

請問各位，對第 4 案有無異議？（無）無異議，通過。 

請問各位，對第 5 案有無異議？（無）無異議，通過。 

請問各位，對第 6 案有無異議？（無）無異議，通過。 

請問各位，對第 7 案有無異議？（無）無異議，通過。 

請問各位，對第 8 案有無異議？ 

請邱委員志偉發言。 

邱委員志偉：主席、各位同仁。本席認為提出臨時提案一定要針對問題，希望行政部門能加以解決

，而非兒戲為之，所以本席所提臨時提案一定是親自書寫，雖然字跡稍嫌潦草，但代表了我對這

個問題的重視，所以本席希望同仁提出臨時提案不要以抄、剪、影印的方式，不論其來源是雜誌

或文章，我認為這表示你對這個問題不夠深入和瞭解。就以第 8 案為例，提案內容要求「國發會

應儘速參考其他亞洲國家具競爭力留才方案，再次提出修正案送行政院核定」，這等於是要將現
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已送行政院正在審查、核定的留才方案退回，這個要求會不會太離譜？假如真的照案通過，就必

須將已送的留才方案退回，所以本席認為國發會應對此表示意見。 

主席：請國發會陳主任委員說明。 

陳主任委員添枝：主席、各位委員。誠如邱委員所言，這個方案剛剛才送行政院院會，至少要在施

行一段時間後再做檢討，所以我們建議將最後一行的「再次提出修正案送請行政院核定」修正為

「適時滾動檢討」。 

主席：請問各位，對本案照上述意見修正通過，有無異議？（無）無異議，修正通過。 

請問各位，對第 9 案有無異議？ 

請陳委員明文發言。 

陳委員明文：主席、各位同仁。這是臨時提案，就要有臨時提案的樣子，所以文字最好不要如同國

民黨在罵民進黨一樣，用什麼「小英政府拼裝車內閣的性格，到目前為止，引發多數施政人民的

質疑和困擾」、「就赤裸裸呈現計畫內容的改變和唐突」等情緒性字眼，本席建議將之刪除。另

外，之後的「茲因」二自亦一併刪除。 

主席：本案除第一段文字「有鑑於小英政府……或憑空捏造，」及「國發會首長……計畫內容的改

變和唐突，茲因」兩段文字刪除，修正為「以『亞洲矽谷』改為『亞洲‧矽谷』，元智大學資訊

管理學系……值得主政單位以為針貶：」外，其餘文字均照案通過，請問各位，有無異議？（無

）無異議，修正通過。 

請問各位，對第 10 案有無異議？ 

請陳委員明文發言。 

陳委員明文：主席、各位同仁。由於新南向政策尚未正式推動，所以本席建議將第一段文字從「新

南向政策口號喊得震天」到「僅換湯不換藥。」整段文字刪除，既然是建議，就不要先罵一頓再

提出建議，故做以上修正。 

主席：本案除將第一段文字「新南向政策口號喊得震天……僅換湯不換藥」修正為「小英政府提倡

的新南向『三新』政策（即新的範圍、新的方向以及新的支撐）與馬英九政府時代所倡議的新鄭

和計畫、優質平價等計畫的內涵尚無重大突破。」外，其餘文字照案通過。 

請邱委員志偉發言。 

邱委員志偉：主席、各位同仁。本席看了三遍還是不清楚第 10 案的訴求為何，不明白到底是要國

發會做什麼，如果本席的瞭解沒錯的話，本案意旨僅為將學者意見提供國發會參考？ 

主席：意思是針對這點引用學者意見，透過本委員會的決議，建請國發會參考。請問各位，對本案

照上述意見修正通過，有無異議？（無）無異議，修正通過。 

第 11 案的文字稍做修正，第 7 行的「有非常多台商破產」修正為「有得有失」，第 8 行的「

簡直是迫使」修正為「為避免」，第 9 行的「簡直非常不負責任」幾字刪除，第 10 行的「缺失

」修正為「得失」，請問各位，對上述修正意見有無異議？（無）無異議，修正通過。 

請問各位，對第 12 案有無異議？（無）無異議，通過。 

請問各位，對第 13 案有無異議？（無）無異議，通過。 
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請問各位，對第 14 案有無異議？（無）無異議，通過。 

請問各位，對第 15 案有無異議？（無）無異議，通過。 

請問各位，對第 16 案有無異議？ 

請國發會陳主任委員說明。 

陳主任委員添枝：主席、各位委員。建議將第 2 行的「積極主動」修正為「積極研議」，第 3 行的

「成立」修正為「並規劃辦理研討會，研議」。 

主席：請問各位，對本案照上述意見修正通過，有無異議？（無）無異議，修正通過。 

請問各位，對第 17 案有無異議？ 

請國發會陳主任委員說明。 

陳主任委員添枝：主席、各位委員。建議本案倒數第四行的「爰要求國家發展委員會」修正為「爰

建請國發會會同經濟部、農委會等」，因為很多光電產業都涉及這兩個部會，所以我們需要跟他

們協調。 

主席：請問各位，對本案照上述意見修正通過，有無異議？（無）無異議，修正通過。 

臨時提案均已處理完畢，現在已近中午 12 時，上午的會議延長到詢答完畢才結束。 

現在繼續進行質詢，請邱委員志偉質詢。 

邱委員志偉：主席、各位列席官員、各位同仁。本席在前天總質詢時也曾對國發會提出建言，因為

國發會是國家經濟發展的司令部，統籌相關的各種資源、政策和可行性方案，再交由各部會執行

，故也可說是財經部會的領頭羊，所以應當具有上位領導者的高度和視野，各部會應以你們做的

決議和規劃為執行時的核心理念，但從你們和各部會協調情形來看，本席要提出幾項建議。按照

國發會的組織法，你們的委員包括行政院秘書長、行政院吳政務委員政忠及各部會首長，請問國

發會多久開一次委員會議？ 

主席：請國發會陳主任委員答復。 

陳主任委員添枝：主席、各位委員。以目前均率來說，基本上大概是兩星期開一次。 

邱委員志偉：按說開會時除由主委主持會議外，行政院秘書長、政務委員及各部會部長均應出席，

並就國家重要的經建方針和政策共同進行討論，但本席發現各部會均非部長親自出席，全都由副

手或代理出席，親自出席的不會超過兩位，本席看過你們 27 次會議紀錄，一個那麼重要的會議

，做決策的參與者應該要積極參與啊！結果變成虛應故事，隨便派個副主委或副部長去，然後每

次會議列的議程都非常簡單，而且會議時間也非常精簡，最短一次僅花了 45 分鐘就開會結束，

最長也沒有超過一個半小時，看你們這樣子在做國家重大經建決策，本席非常憂心耶！ 

你是主委，你應該要求、協調各部會，並拜託部長親自出席，列出來的議程也要很明確、很

具體，然後還要做出結論，而不是存查送行政院，變成一個背書、形式及殭屍會議。我覺得不要

把國發會做小做悶了，你要充分行使主委的魄力與職權，我覺得是否可以從你們開會的內容、形

式來做一些調整，讓這個會議有具體討論的功能，不要只有備查，然後送到各部會之後又窒礙難

行，你對這部分的回應是怎樣？ 

陳主任委員添枝：真的非常感謝邱委員關心國發會，有關國發會的運作，因為部會首長確實都非常


